

INTRODUCCIÓN

El temario de la asignatura consiste en dos grandes temas (vistos previamente): *Guerra Civil* y *Dictadura Franquista*, además de una serie de temas concernientes a la sociedad española contemporánea que se exponen a continuación. Estos son: *El Golpe de Estado de 1981*, *Los Juegos Olímpicos de Barcelona*, *Los Premio Nobel españoles*, *España en la Unión Europea* y *La comunidad inmigrante en España*.

GOLPE DE ESTADO DE 1981

Después de la Segunda República y la Guerra Civil, España pasó por una dictadura de casi cuarenta años, que terminó con la muerte de Francisco Franco y el inicio de la Transición en 1975. Después del desarrollo económico vivido en España durante la década de los 60, las nuevas clases medias, deseosas de libertad, optarían por la democracia. Juan Carlos I subió al trono tras la muerte de Franco y, aunque se suponía que debía garantizar la perpetuación del régimen, el sistema democrático es asumido con gran consenso por la mayoría de partidos políticos. La democracia se formaliza con la Constitución de 1978. La forma de gobierno desde entonces hasta nuestros días es la monarquía parlamentaria.

El conocido como 23F, fue un intento fallido de golpe de Estado perpetrado el 23 de febrero de 1981 en España. A las 18:23 horas, un grupo de doscientos guardias civiles armados, liderados por el teniente coronel Antonio Tejero, irrumpió en el Congreso de los Diputados de Madrid. El 23F es uno de los episodios más controvertidos de la historia de España. No es fácil relatar qué sucedió exactamente, ya que todavía hay mucha información clasificada que nos impide saber cómo y quiénes fueron todos los agentes detrás del golpe, pero sabemos que todo ello venía de muy atrás. El Golpe de Estado reflejó el malestar generalizado y el anhelo de la dictadura de una parte del ejército desde el comienzo de la democracia. El mismo día de la ocupación del congreso, se sublevó en Valencia el capitán general de III región militar, Jaime Milans del Bosch. El despliegue militar consistió en la toma de las calles de la ciudad por dos millares de soldados y cincuenta carros de combate. En las horas posteriores al golpe, el entonces rey Juan Carlos I, padre del actual rey, transmitió un comunicado por televisión en el que expresó su negativa a apoyar el golpe y su intención de tomar todas las medidas necesarias para mantener el orden constitucional de la legalidad vigente. Como consecuencia del comunicado, el golpe

fue abortado a lo largo de esa misma noche. El día 23 de febrero del 81 se vivió con mucha preocupación e incluso pánico por parte de la sociedad española, que aún recordaba los estragos de la Guerra Civil y temía que este acontecimiento desencadenara un nuevo conflicto bélico.

JUEGOS OLÍMPICOS DE BARCELONA 92

Los Juegos Olímpicos de Barcelona fueron el evento multideportivo internacional de la XXV Olimpiada, celebrados entre el 25 de julio y el 9 de agosto de 1992. Se celebraron 257 eventos en 25 deportes olímpicos. Tras la disolución de la URSS, los estados postsoviéticos compitieron bajo el nombre de "Equipo Unificado", que fue líder en el medallero con 112 medallas, seguido por Estados Unidos, Alemania, China y Cuba. España consiguió un honroso puesto en el medallero como consecuencia principalmente del Programa Ado. Este programa, creado en 1987, tuvo como objetivo el apoyo al desarrollo y promoción de los deportistas nacionales de alto rendimiento a nivel olímpico. Su implantación fue un éxito. Con 22 medallas (13 de ellas de oro) el comité español representó su mejor papel hasta la fecha en unos juegos Olímpicos. No solamente fueron notorios los juegos para España a nivel del medallero, sino que el propio Comité Olímpico Internacional declaró que el evento fue todo un éxito en cuanto a su organización. Los Juegos Olímpicos sirvieron como carta de presentación de la España democrática ante la comunidad internacional. Los de Barcelona fueron los segundos Juegos Olímpicos que se han realizado en un país hispanohablante después de México 1968. Tras el triunfo de los juegos de Barcelona, Madrid presentó su candidatura para convertirse en sede de los Juegos Olímpicos de 2012, 2016 y 2020, siendo estas denegadas en todas las ocasiones.

PREMIOS NOBEL ESPAÑOLES

Los premios Nobel son galardones internacionales que se entregan cada año en diferentes categorías para reconocer a personas o instituciones que hayan llevado a cabo investigaciones, descubrimientos o contribuciones notables a la humanidad. Las distintas categorías del premio son Física, Fisiología o Medicina, Literatura y el archiconocido Premio Nobel de la Paz. Desde las primeras entregas de los premios Nobel en 1901, solo ocho españoles han sido galardonados con este premio: seis en literatura y dos en medicina.

Los laureados españoles son:

José Echegaray, primer español en conseguir un premio Nobel. Fue uno de los mayores matemáticos y físicos del siglo XIX y principios del XX, aunque no fue en estas

áreas por las que recibió el premio. Fue galardonado en **1904** con el Premio Nobel de Literatura por su importante recorrido como dramaturgo. Publicó más de 40 obras, entre las que son notorias *Mariana* o *El hijo de Don Juan*.

El navarro **Santiago Ramón y Cajal** fue el primer español en ganar el Premio Nobel de Ciencias, en **1906**, solo dos años después que su compatriota. Ramón y Cajal sirvió como capitán médico en la Guerra de Cuba (1873-1875) y fue también un reconocido humanista. Recibió el galardón por descubrir los mecanismos que gobiernan la morfología y los procesos conectivos de las células nerviosas. La *doctrina de la neurona* se basa en que el tejido cerebral está compuesto por células individuales.

Jacinto Benavente, escritor madrileño, fue el tercer Premio Nobel español, conseguido en **1922**. Cultivó varios géneros literarios, aunque destacó en el teatro. En 1907 publicó la que se considera como su obra maestra, *Los intereses creados*.

En **1956**, treinta y cuatro años después, el andaluz **Juan Ramón Jiménez** consigue el mismo galardón que su antecesor. Se dice que la trayectoria de este estuvo siempre marcada por la influencia y ayuda de su esposa Zenobia Camprubí, también escritora y traductora. Su obra maestra *Platero y yo* relata con gran ternura y sensibilidad la vida de un asno. Tres días después de recibir el Premio Nobel, Zenobia muere. Este hecho sumió al artista en una profunda depresión y dos años después fallecía él también.

El asturiano **Severo Ochoa** ganó en **1959** el segundo Nobel de Fisiología y Medicina español. Le valió el galardón su estudio de biología molecular sobre el metabolismo energético, en especial sobre las moléculas fosforizadas.

El poeta de la Generación del 27, **Vicente Aleixandre**, también fue galardonado con el Nobel de Literatura, en **1977**. Entre sus títulos de poesía se encuentran *Ámbito*, *Pasión de la tierra*, *En la muerte de Miguel Hernández* y *Mundo a solas*.

Camilo José Cela fue el siguiente ganador español del premio, en **1989**. En 1942 publica la obra que lo llevaría a la fama: *La familia de Pascual Duarte*. La fama de esta obra solo fue eclipsada por su novela *La colmena*.

El último galardonado de la lista es el escritor **Mario Vargas Llosa**. Si bien es por todos sabido que el autor es nacido en Perú, comparte la nacionalidad peruana con la española, por adquisición. Entre sus obras más importantes están *La fiesta del chivo*, *La ciudad y los perros*, *Pantaleón y las visitadoras* o *Travesuras de la niña mala*. Consiguió el galardón en **2010**.

La Unión Europea es una comunidad política de derecho nacida para propiciar y acoger la integración y gobernanza en común de los Estados y pueblos de Europa. Esta está compuesta por veintisiete Estados soberanos. No todos los estados europeos pertenecen a la UE. España solicitó ingresar en la Comunidad Económica Europea ya en 1962, pero dado a que España no constituía en aquel entonces un estado democrático (España se encontraba en la época de la Dictadura Franquista), le fue denegado. No fue hasta 1985 que España firmó el acta de adhesión a las Comunidades Europeas. El ingreso de España a la Unión Europea se hizo efectivo el 1 de enero de 1986. Los efectos de la adhesión no se hicieron esperar y en los cuatro años posteriores a a su ingreso, el Producto Interior Bruto (PIB) se multiplicó por 2,3. En 1991 España firma el Acuerdo de Schengen que supuso la eliminación progresiva de los controles en las fronteras entre los Estados miembros. En el año 2002 se implantó la nueva moneda común, denominada "euro", dejando atrás a la mítica moneda española, la peseta. La implantación de la moneda común persigue, entre otras cosas, la eliminación del riesgo del tipo de cambio y de los costes de conversión y establecer mercados financieros más profundos. No todos los países miembro han adoptado la moneda común. Bulgaria, Croacia, Chequia, Hungría, Polonia, Rumanía y Suecia no pertenecen a la zona euro, aunque sí a la UE. En su mayoría se trata de estados adheridos en los últimos años (siglo XXI). La creación de la moneda única también ha supuesto desventajas en algunos aspectos. Al tener una moneda común, los países no pueden ajustar el valor de la moneda a las diferentes situaciones económicas reinantes. La devaluación de la moneda es una herramienta para estimular la competitividad de bienes y servicios producidos por un país en concreto con la que los países de la eurozona no pueden contar. Se ha relacionado la imposibilidad de llevar a cabo estas devaluaciones con la persistencia de la crisis, especialmente en países del sur de Europa, entre los que se encuentra España.

COMUNIDAD INMIGRANTE EN ESPAÑA

La inmigración en España es un fenómeno de gran impacto demográfico, económico y social. El flujo de personas inmigrantes en España aumentó significativamente desde finales del siglo XX. En unas pocas décadas España ha pasado de ser un país generador de emigración a ser un importante receptor de inmigración. El aumento de la riqueza en España en las últimas décadas del siglo pasado trajo consigo también un aumento progresivo de la inmigración. España es el décimo país del mundo con mayor número de inmigrantes en números absolutos. En los cinco primeros años del siglo XXI, la población extranjera se multiplicó por cuatro. La crisis económica (2008-2014) que España atravesó, trajo consigo el primer descenso de la comunidad inmigrante en décadas. El pico mayor de inmigración que España experimentó se produjo en el año 2012, con un 12.1% de residentes no españoles en el

país, mientras que, por ejemplo, en el año 1991, la comunidad inmigrante solo representaba el 0.9% de la población. En el año 2017 esta cifra se situaba en el 9.8% , aproximadamente 4,5 millones de personas. Por nacionalidades, las más presentes en la actualidad (con los datos del 2018) son la marroquí, la rumana, la británica, la italiana y la ecuatoriana. La comunidad inmigrante marroquí ha sufrido un notable descenso en los últimos años, no por abandono de flujo de inmigración del país, sino por la concesión de nacionalidad a decenas de miles de ciudadanos marroquíes. Las causas de la inmigración en España presentan un carácter multifactorial. Entre sus principales causas se encuentran el desarrollo económico que ha demostrado España desde los años 90, que ha llevado a la creación muchos nuevos puestos de trabajo. Además de esto, la identidad cultural y lingüística con los países de Iberoamérica es un importante factor de elección para los inmigrantes de esta procedencia. España también recibe mucha inmigración a causa de su suave clima y su estilo de vida, especialmente por parte de población jubilada europea. Por último, cabe destacar también como causa de la inmigración la cercanía de España con el continente africano, con fronteras terrestres con Marruecos, con las Islas Canarias y con el propio sur peninsular, cercano al Magreb. En cuanto a las consecuencias socioculturales de la inmigración, cabe mencionar el aumento de la diversidad cultural, religiosa y lingüística del país. Hay que añadir también las nuevas generaciones de españoles que comparten los ideales identitarios de sus padres extranjeros y generan grupos interétnicos en la población nacida en España. Debido a la inmigración han aparecido comunidades bilingües importantes. Entre las lenguas alóctonas más habladas se encuentran el árabe (principalmente el *daríja*), el rumano, el inglés, el alemán o incluso los idiomas bereberes. Por ejemplo, en Melilla, la lengua más hablada entre los inmigrantes es el rifeño.

NOTA: Los párrafos aquí expuestos presentan ideas generales sobre estos temas, no obstante, los alumnos pueden y deben investigar de manera autónoma sobre estas cuestiones, con vistas de crear un conocimiento amplio y multirreferencial.

FUENTES Y ENLACES DE INTERÉS

Garrido García, C. J, Historia Local y Social, <http://abenaxara.com/gobiernos-democracia-1979-2000>, 15/03/2020

La España actual y su integración en Europa, 15/03/2020,
<http://www.sabuco.com/historia/transicionx.pdf>

Juegos Olímpicos de Barcelona 1992, Wikipedia, 14/03/2020
https://es.wikipedia.org/wiki/Juegos_Ol%C3%ADmpicos_de_Barcelona_1992,

Golpe de Estado de España de 1981, Wikipedia, 15/03/2020,
https://es.wikipedia.org/wiki/Golpe_de_Estado_en_Espa%C3%B1a_de_1981#El_asalto_al_Congreso_de_los_Diputados

La imagen de tu vida, 23-F (1981), Youtube, 16/03/2020
https://www.youtube.com/watch?v=Pcc0_8i0CYs

Memorias de Pez, El 23 F en 10 minutos, ¿Qué pasó el 23F?, Youtube, 16/03/2020,
<https://www.youtube.com/watch?v=KSR-nXPSqBM>

Los ocho premios Nobel españoles: seis de Literatura y dos de Medicina, Europapress, 15/03/2020, <https://www.europapress.es/internacional/noticia-son-ocho-premios-nobel-espanoles-seis-literatura-dos-medicina-20141209173714.html>

Euro, Wikipedia, 16/03/2020, <https://es.wikipedia.org/wiki/Euro>

Países que utilizan el euro, 15/03/2020, https://europa.eu/european-union/about-eu/euro/which-countries-use-euro_es,

Inmigración en España, Wikipedia, 15/03/2020,
https://es.wikipedia.org/wiki/Inmigraci%C3%B3n_en_Espa%C3%B1a,

